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人 一座举世瞩目的工程奥运主体工程（“鸟巢”），2002

年10月开始设计招标，至今年7月面临设计方案的修改，为何

要等到时隔两年，工程破土动工后才进行呢？ 奥运主体工程

“鸟巢”要对其设计方案进行调整，问题不在设计环节。工

程设计是通过严格招标的，并进行了公示，没有失误之处。

问题出在项目决策上。因为在项目决策当中，奥组委要求设

计中必须要有开启式屋顶，所有的设计方案都是按这个要求

做的。中国建筑设计研究院如此解释。 国家投资的重大建设

工程，从项目决策、工程设计、招投标、竣工验收都应进行

公示，特别是项目决策公示,它是保证项目的科学性、校正决

策偏差和失误、避免不必要浪费和损失的首要环节。那么，

“鸟巢”的项目决策是否经过公示呢？ 北京奥组委说：我们

委托给了北京规划委，这（项目决策公示）应该由他们负责

。 而北京规划委则表示：项目决策不应该由我们负责，我们

的职责是按项目决策的要求去执行。我们的设计方案经过了

公示，至于项目决策该不该公示、是否经过公示，我们不太

清楚。“鸟巢”项目决策涉及的部门很多，主要应该由奥组

委和国家发改委负责。但国家发改委有关部门对记者的问题

却未置可否。 由于大多数学者和公众在两年前没有了解到项

目决策的具体内容，项目决策修改方案直到今天才被推出。

迟来的“鸟巢”修改方案 “‘鸟巢’是肯定要修改的，根据

上面的要求现在正在进行，而修改到什么程度以及什么时候



再开工，现在还不好下结论。”“鸟巢”设计单位中国建筑

设计研究院有关负责人告诉记者，“‘鸟巢’方案受指责最

多的是‘鸟巢’的盖子。‘鸟巢’方案的修改与否,作为设计

方来说是没有责任的，我们是完全按要求做的。当初参加奥

运主体育场设计时，北京奥组委就硬性规定，参赛的作品必

须要有可开启式屋顶，如没有则不具备参选资格。” “既然

对‘鸟巢’设计方案有质疑，如果在施工前提出修改方案，

就可避免许多不必要的经济损失和社会影响，为何非要等设

计完成并已经施工后才提出⋯⋯”类似的批评不绝于耳。 “

‘鸟巢’项目决策的具体内容是什么，设计方案公示后我们

才知道。那么复杂的工程也不是一眼就能看出问题来的，再

说,既然已经设计好了，说也没用，只不过惹人烦罢了。因此,

一些专家在‘鸟巢’设计方案公示后，对于‘鸟巢’决策是

否需要修改也就不太留意了。”一位不愿透露姓名的工程资

深专家告诉记者,“法国戴高乐机场的坍塌给我们敲响了警钟

，再加上总理提出节俭办奥运，出于对历史和人民负责，使

得一些专家们不得不重新认真审视‘鸟巢’的决策。指出‘

鸟巢’决策的毛病会让一些人没面子，是得罪人的事，但总

比竣工后才发现问题要好得多，亡羊补牢未算太晚。” 当记

者问到“鸟巢”项目决策是否进行过公示时，这位专家说：

“项目决策是否经过公示，我不知道，反正我是没看见。我

个人认为,在主体育馆建造开启式屋顶方案确定之前，应对外

广泛公布，征求更多的专家学者甚至民众的不同意见，对其

做出各种条件下的风险评估，测算出各种条件下的风险,包括

风沙、火灾等情况。因为这不是一个使用完就结束的建筑，

它是一个百年建筑。如果项目决策刚一出来能征求更多人的



意见，人们一定会认真对待，即使没有戴高乐机场的坍塌和

总理的讲话，也一定会有人发现其中的问题、提出合理化建

议，以避免现在的尴尬。” 据了解，大约1个月前，曾有近10

位建筑界的资深院士就部分奥运工程“崇洋奢华\"上书高层

，认为当前有的奥运场馆设计方案因片面营造视觉冲击，而

忽略了安全、实用、环保等建筑的基本要素，致使施工难度

和造价极大提高，不但用钢指标惊人，建筑的稳定性和安全

性也难以保证，实属一种不必要的巨大浪费和冒险。 早在今

年6月，院士大会的一次学部讨论会上，就有多位院士提出以

上意见，并有院士表示，将把相关意见整理后向有关部门反

映汇报。 还有报道称，巴黎戴高乐机场发生坍塌惨剧后，国

内建筑界掀起了反思崇洋风的高潮，一些充满异域风情的奥

运场馆也因造型奇异、投资高昂而引发了专家的忧虑。 早

在2002年10月25日，受北京市人民政府和北京奥运会组委会

授权，北京市规划委员会即面向全球征集2008年奥运会主体

育场的设计方案，而奥运主场馆的项目决策在此设计方案征

集之前已经完成。按理说,对奥运主场馆的质疑和建议应在设

计方案之前提出。项目决策是否公示 记者向北京市奥组委发

了一个传真，咨询有关奥运主体工程在项目决策上是否曾经

过公示?北京市奥组委有关负责人告诉记者:“奥运项目主体工

程项目（‘鸟巢’），我们委托给了北京市规划委，这应该

由他们负责。” 记者又以同样的内容发给北京市规划委，北

京市规划委有关负责人告诉记者:“奥运主体项目决策是否经

过公示，我不太清楚，这不是我们职权范围内的事。我们是

受北京市政府和奥组委的委托，按他们的要求对奥运主体工

程进行项目工程设计的。至于奥运主体工程要建成多大规模



、什么功能、要不要盖子，这都不是我们说了算的，都是上

面规划好了的，我们只是奉命执行而已。” 这位负责人见记

者还是有点听不明白，就打了个比方:“这就好比你要装修房

子，你要搞木地板的，还是地板砖的.是精装修，还是简单装

修，以及房间如何隔断等等都得由你说了算，我们就好比那

装修公司。如果装修不精细，没按你的要求进行设计，是我

们的事.如果你要降低成本，把木地板改为地板砖，改精装修

为中等装修，所造成的责任和损失肯定不在我们身上。” “

当前一些媒体指责‘鸟巢’设计方案要进行修改，是因为安

全问题、外国人拿中国人的钱搞试验、只追求外观而没考虑

实用等等，都是没有根据的。把责任推到规划设计头上更是

不公平的。”那位负责人气愤地说。 那位负责人为证明“鸟

巢”修改责任不在北京规划委，向记者介绍说:“当时有44家

设计单位参加奥运主体项目工程设计竞标，最后确定了14家

设计单位进入正式的方案竞赛，他们分别来自中国、美国、

法国、意大利、德国、澳大利亚、日本、加拿大、瑞士、墨

西哥等国家和地区。从参加竞标单位的组成足可以看出设计

单位的实力，在设计上是不可能有失误的。” 评审委员会以

压倒多数票推选“鸟巢\"方案为重点推荐实施方案。在讨论

“鸟巢\"方案时，共有8票赞成、2票反对、2票弃权、1票作废

。在国际建筑竞赛中，一个方案能获得如此多的共识，应属

少见。 为征求公众意见，竞赛组织单位又将全部13个设计方

案在北京国际会议中心公开展出。展出历时6天，征集观众投

票6000余张。其中,被中外评委重点推荐的“鸟巢\"方案获

票3506张，“浮空开启屋面\"获票3472张，“天空体育场\"获

票3454张，排名前三位。“鸟巢\"名列第一，表现出观众与评



委在相当程度上的认同。 经决策部门认真研究，“鸟巢\"最

终被确定为2008年北京奥运会主体育场中国国家体育场的最

终实施方案。 那位负责人补充说:“经过如此严格科学的方法

确定的奥运主体场馆设计方案，怎么会有问题呢？面对国内

媒体的指责，国外专家抗议说：‘不可能有安全问题，我们

图纸都画了很多，是经过竞标和严格审查过的。至于说拿中

国人的钱做试验、只追求外观而没有考虑实用，就更没道理

了。我们的技术是成熟的,不需要做试验.至于外观豪华与否、

实不实用,是根据你们的规划要求设计的。如你们认为我们的

设计有问题，当初可以不采用我们的设计方案。’” 那位负

责人还告诉记者，北京市政府正在筹划召开奥运“鸟巢”设

计方案修改原因的新闻发布会，不管奥运“鸟巢”设计方案

的修改出于何种原因，但肯定问题不是出在设计环节上。 看

来，设计环节是公开透明的，至于项目决策如何进行，现在

还没有一个部门给出一个明确说法。■观 点项目决策公示是

防止重大工程失误的屏障 国家大型投资项目公示是增加项目

透明度、接受公众监督、校正失误和偏差的重要屏障。其中,

项目决策公示尤为重要，它是保证大型工程项目决策科学民

主、避免损失的首要关卡。这是国家发改委投资研究所投资

政策研究室副主任吴亚平博士在接受本报记者采访时提出的

观点。 项目公示可包括：项目决策、工程设计、招投标、从

建设实施到竣工验收等阶段。公示制度在我国已被广泛采用

，如在党政领导干部任用、教育收费和减轻农民负担中。公

示对于规范相关主体的行为、落实公众监督权、扩大决策民

主化和增加透明度，发挥了积极的作用。 投资项目公示的主

要目的有三：一是披露项目相关信息，增加项目透明度，主



动接受公众监督，防止暗箱操作；二是就项目的某些事项听

取公众意见，再做出相关决策（或补救措施），以提高项目

决策的民主化和科学化；三是通过公示和后续的举报措施，

防止与项目投资建设相关的贪污腐败现象的发生。 投资项目

公示作为一项新的制度安排或措施，其最大的特点是提高投

资项目实施全过程的透明度。但目前国家除要求项目征地、

拆迁补偿等事项进行公示外，对项目其他信息或事项的公示

则没有要求。 政府投资项目计划实施的过程,实际上是一个公

共资源再分配的过程。在这个过程中，必须“始终代表最广

大人民的根本利益”，落实社会公众“天然”拥有的监督权

和知情权，保证资源分配的公正性和合理性。因此，对政府

投资项目进行公示显得尤为必要。 建立政府投资项目公示制

度，在现阶段尤其对减少一些地方的“政绩工程”、“形象

工程”、“首长工程”等具有重要意义。1 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


